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P R O T O K O L L 
47. Sitzung der Delegiertenversammlung ZV ARA Bassersdorf vom Montag, 24.06.2024, 19.00 Uhr 

_________________________________________________________________________________________ 
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01. Begrüssung 
 
 
Der Präsident der Delegiertenversammlung, Christian Pfaller, begrüsst die Teilnehmenden der Sitzung. 
Der Traktandenliste wird zugestimmt. 

 

02. Wahl des Stimmenzählenden 
 
 
Der Delegierte, Bruno Meier, wird zum Stimmenzähler gewählt. 
 
Es sind acht stimmberechtigte Delegierte anwesend. 
 

03. Abnahme Protokoll vom 26. Juni 2023 
 
 
Das Protokoll der 46. Delegiertenversammlung vom 23. Mai 2024, wird genehmigt. 
 

04. ARA Bassersdorf 
Finanzielles 
Genehmigung Budget und Masterplan 2025 

 

Das Wichtigste in Kürze 

Das Budget 2025 weist einen Aufwandüberschuss von CHF 3'200'250 aus. Der Aufwandüberschuss 
erhöht sich gegenüber dem Budget 2024 (CHF 2'969'600) um CHF 230'650. Die Investitionskosten im 
Jahr 2025 belaufen sich auf CHF 800'000.00. 
 
 
Laufender Betrieb 

Die ARA Bassersdorf wird aktuell biologisch mit rund 26’700 EW (Einwohnerwerten) belastet. Dies 
entspricht zum heutigen Zeitpunkt einer Auslastung von 95% (volle Auslastung bei 28'000 EW). Die 
Anlage erbringt eine sehr gute Reinigungsleistung, auch werden die gesetzlichen Einleitbedingungen 
vollumfänglich eingehalten respektive deutlich übertroffen. Im vergangenen Jahr konnte eine sehr 
hohe Stickstoffelimination von 72% erreicht werden, wobei der Energieverbrauch der Biologie kon-
stant blieb. In den kommenden Jahren soll insbesondere die Ozondosierung bei Regenwetter sowie 
die Stickstoffelimination weiter optimiert werden. 
 
 
Werterhaltung der Zweckverbandsanlagen 

Der Zweckverband ARA Bassersdorf verfolgt mit seiner langfristigen Termin- und Finanzplanung 
(Masterplanung) die Strategie, die Werterhaltung und Optimierung der Anlageteile der ARA und im 
Kanalnetz laufend sicherzustellen. Im Kanalnetz des Zweckverbands werden auch im Jahr 2025 di-
verse Innensanierungen mittels Robotertechnik durchgeführt. Die Sanierung und Optimierung des 
Kanalnetzes wird jedoch auch in den darauffolgenden Jahren ein wichtiges Thema sein. 
 
 
Finanzielles im Budgetjahr 2025 

Die budgetierte Erfolgsrechnung 2025 weist einen Aufwand von CHF 3'200'250 aus. Der Aufwand er-
höht sich gegenüber dem Budget 2024 (CHF 2'969'600) um CHF 230'650. Detaillierte Angaben zu den 
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Abweichungen in der Erfolgs- respektive der Investitionsrechnung zwischen den beiden Budgetjah-
ren können aus der Kommentarliste im Budget entnommen werden. 
 
 
Übersicht Voranschlag 2025 Investition 

Werterhalt Anlage ARA Bassersdorf Art Kosten 
1. Vorklärbecken (Bauliche Sanierung und Ersatz 

Zwillingsräumer) 
Ausführung (Sanierung / 

Ersatz) 
450'000.- 

2. Gasspeicher Planung (Neuinvestition) 50'000.- 
3. Faulturm (Beton und Isolation) Ausführung (Sanierung) 140'000.- 

 
Ersatzanschaffungen / Neuinvestitionen (inkl. 
EMSRL/PLS Art Kosten 

4. Photovoltaikanlage, 2. Ausbauetappe Planung (Neuinvestition) 70'000.- 
5. Stapelabdeckung Planung (Neuinvestition) 50'000.- 

 
Kanalnetz Art Kosten 

6. Sanierung V1313 bis V1238 (590m), Bassersdorf Planung (Sanierung) 40'000.- 
 
Erläuterungen: 

 
1. Vorklärbecken 

Das Vorklärbecken ist undicht und muss saniert werden. Im Jahr 2024 sind die Planungsarbei-
ten, im Jahr 2025 die Sanierungsarbeiten im Budget respektive im Masterplan eingestellt. 

 
2. Gasspeicher 

Auf der ARA Bassersdorf ist aktuell ein Gasspeicher mit 644m3 installiert. In Abstimmung mit 
dem neuen BHKW soll geprüft werden, ob es sich lohnt, für ein optimaleres Management einen 
weiteren Gasspeicher auf dem Betriebsgebäude neben dem bestehenden Gasspeicher zu in-
stallieren. Die Studie und Planung sind im Jahr 2025 vorgesehen, die Umsetzung in den Jahren 
2026 und 2027. 

 
3. Faulturm 

Bei einer periodischen Reinigung wurde festgestellt, dass sich die Beschichtung an einzelnen 
Stellen im Untergrund ablöst. Ebenfalls zeigte sich bei der Überprüfung, dass das Rührwerk im 
unteren Teil nicht ausreichend geführt ist. Diese Schäden müssen im Jahr 2025 behoben wer-
den. 

 
4. Zweite Photovoltaikanlage (PV-Anlage) 

Die bestehende faltbare Photovoltaikanlage ist seit Dezember 2020 in Betrieb und unterstützt 
speist die ARA mit jährlich 280'000 kWh (332.8kWp) Strom. Infolge der betrieblich sowie wirt-
schaftlich positiven Erfahrungswerten in den letzten Jahren soll eine zweite PV-Anlage reali-
siert werden, um den Energiebedarf der ARA besser abdecken zu können. Im Jahr 2024 und 
2025 ist eine erste Vorstudie mit Überprüfung der Wirtschaftlichkeit eingestellt, eine Realisie-
rung ist in den Jahren 2026 und 2027 vorgesehen. 

 
5. Stapelabdeckung 

Bei der aktuellen Betriebsweise wird der warme Schlamm vom Faulraum in den Schlammstapel 
verdrängt. Da die Temperaturen hoch sind und die Organik im Faulraum erst zum Teil abgebaut 
ist, findet im offenen Schlammstapel eine Nachgärung statt. Das dabei gebildete Klärgas ent-
weicht heute ungehindert in die Atmosphäre. Da Methan ein ca. 25-fach schädlicheres Treib-
hausgas im Vergleich zu CO2 darstellt, sind diese Emissionen als sehr umweltrelevant einzuord-
nen. 
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Durch die Abdeckung des Nachfaulraumes kann somit gleichzeitig die CO2-Bilanz der ARA nach-
haltig verbessert als auch ein zusätzlicher wirtschaftlicher Vorteil dank den Vergütungen für die 
CO2-Kompensationen erzielt werden. Die Planung erfolgt im Jahr 2025, die Umsetzung ist 2026 
angedacht. 
 

6. Sanierung Kanalisation V1313 bis 1238 (Birchwilerstrasse, Bassersdorf) 
Die Kanalisation in der Birchwilerstrasse (Tennisplätze bis Frohburgstrasse) genügt den hyd-
raulischen Anforderungen nicht mehr und muss erneuert respektive vergrössert werden. Mit 
der Erneuerung soll eine Verlegung der Kanalisation, welche heute private Liegenschaften un-
terquert, in die Gemeindestrasse geprüft werden. Die Studie und die Planung sind in den Jah-
ren 2024 und 2025 vorgesehen, die Bautätigkeiten in den Jahren 2026 und 2027. 

 
 
Investition 2025 

Die Investitionskosten von CHF 800'000.00 werden gemäss Art. 45, Abs. 1 über Darlehen der Ver-
bandsgemeinden oder Dritter finanziert. 
 
 
Antrag 

Die Betriebskommission beantragt der Delegiertenversammlung, das Budget 2025 sowie den Master-
plan 2025 zu genehmigen. 
 
Die Rechnungsprüfungskommission empfiehlt den Delegierten, das Budget 2025 des Zweckverban-
des ARA Bassersdorf zu genehmigen. 
 
 
Die Delegiertenversammlung 
 
 

b e s c h l i e s s t : 
 
1. Das Budget 2025 sowie der Masterplan 2025 des Zweckverbandes ARA Bassersdorf wird genehmigt. 
 
2. Der Aufwandüberschuss von CHF 3'200'250 werden gemäss dem Verteilschlüssel von den Ver-

bandsgemeinden getragen. Die Investitionskosten von CHF 800'000.00 werden über Darlehen 
der Verbandsgemeinden oder Dritter finanziert. 

 
Mitteilung durch Protokollauszug an (elektronisch): 
 _ Verbandsgemeinden 
 _ RPK Zweckverband ARA Bassersdorf 
 _ Finanzverwaltung Bassersdorf 
 _ Akten 
 
 
Fragen/Diskussion 
 
Christian Pfaller fragt die Delegierten an, ob das Budget 2025 detailliert durchgegangen werden soll. Die 
Delegierten äussern keinen Bedarf, da das Budget bereits mit umfangreichen Informationen vorgängig zu-
gestellt wurde. 
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Anmerkung / Beschluss: 
Bruno Meier (RPK): Die Zusammenarbeit mit der Betriebskommission und der Verwaltung hat gut funktio-
niert. Die von der RPK gestellten Fragen wurden alle ausführlich beantwortet. Die RPK empfiehlt das Budget 
2025 sowie den dazugehörigen Masterplan zur Genehmigung. 
 
Die Delegiertenversammlung stimmt dem Antrag einstimmig zu. 

 
 

06. Verschiedenes/Umfrage 
_Allgemeine Informationen ARA Bassersdorf 

 
Anmerkungen Betrieb 
 
Informationen von Michael Nauer: 

- Am Samstag den 28. September findet auf der ARA der Anlass "50 Jahre ARA" statt (Tag der 
offenen Tür für die Bevölkerung) 

- Der Klärwart John Meyer wird auf Ende August 2024 die ARA verlassen. Er nimmt eine neue 
Herausforderung als selbständiger Unternehmer war. Ein Stelleninserat für die Nachfolge 
wurde bereits aufgeschaltet. 

- Am 01. Juni 2024 hat Michael Haas seine Arbeit auf der ARA aufgenommen und sich bereits 
gut eingelebt. 

 
Informationen von Patrick Sonderegger: 

- Die zu Zeit vorhandenen Personalressourcen sind aufgrund eines Ausfalls (Operation), der 
oben erwähnten Kündigung sowie der intensiven Einarbeitung des neuen Mitarbeiters sehr 
knapp  

- ARA läuft technisch gut entsprechend sind auch die Auslaufwerte erfreulich 
- Das Projekt Netzbewirtschaftung schreitet voran (Steuerung der Aussenbecken), dies er-

möglicht dem Betrieb den Abfluss zur ARA gezielt zu steuern und zu optimieren. 
- Die Durchflussmessungen in den Hauptkanalisationen Lindau und Nürensdorf werden in die-

sem Sommer / Herbst realisiert. Diese Messungen ermöglichen neben einer Abflusssteue-
rung vor allem das Fremdwasser zu überwachen und bei Bedarf gezielt Massnahmen einzu-
leiten. 

 
Fragesteller: Christian Pfaller 
Fragestellung: Gab es aufgrund der zahlreichen Niederschläge in den letzten Wochen Probleme mit Was-
ser auf der ARA? 
 
Antwortgeber: Patrick Sonderegger 
Antwort: Nein, die Anlage funktionierte stabil. Dies trotz mehr Schlamm und Feinanteile, welche durch die 
intensiven Niederschläge auf die ARA transportiert wurden. 

 
 
Anmerkungen Betriebskommission 
Claudio Stutz dankt dem Betrieb und Aktuar für die gute Arbeit. 
 
 
Anmerkungen Delegierten 
CP dankt dem Betrieb für den Einsatz 
 
 
Allgemeine Umfrage 
Keine Anmerkungen 
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07. Nächste Sitzung, Montag. 12.Mai 2025, um 19.00 Uhr  
 
Nächste Sitzung 

- 1. Delegiertenversammlung: Montag, 12. Mai 2025, um 19.00 Uhr 
- 2. Delegiertenversammlung: Montag 23. Juni 2025 um 19.00 Uhr 

Die Termine für das Jahr 2025 werden den Delegierten via Outlook zugestellt. 
 
 
Schluss der Sitzung: 19:20 
 
 
Zweckverband ARA Bassersdorf 

 
Michael Nauer, Aktuar 


